

ARGENTINA HOY --- ARGENTINA
ARGENTINA HOY --- ARGENTINA
ARGENTINA HOY --- ARGENTINA
ARGENTINA HOY --- ARGENTINA
ARGENTINA HOY --- ARGENTINA

sumario 204/78191

año 3



Nº 22

13 DE MAYO DE 1983

1. COYUNTURA: EL DOCUMENTO FINAL SOBRE LA GUERRA CONTRA LA SUBVERSION Y EL TERRORISMO HECHO PUBLICO EL 29 DE ABRIL, LAS REACCIONES PROVOCADAS AL RESPECTO Y EL EVENTUAL PACTO MILITAR-SINDICAL DENUNCIADO POR RAUL ALFONSIN, CONFORMABAN LOS DATOS EXTERNOS DE UNA COYUNTURA DETERMINADA REALMENTE POR LA PROFUNDIDAD DE LA CRISIS ECONOMICA, SUS CONSECUENCIAS CATASTROFICAS SOBRE LA MAYOR PARTE DE LA SOCIEDAD CIVIL Y POR EL GOLPE DE ESTADO QUE PREPARARIAN LOS ELEMENTOS PRONORTEAMERICANOS DE LAS FFAA PARA SALDAR DEFINITIVAMENTE Y CON EL APORTE DE ALGUNOS CHIVOS EMISARIOS LOS "EXCESOS" DE LA REPRESION Y LA DERROTA DE LAS MALVINAS Y, SOBRE TODO, PARA ANCLAR SOLIDAMENTE LA ARGENTINA EN EL LADO OCCIDENTAL DE LA HISTORIA.
2. EEUU Y URSS: SORDOS RUIDOS OIR SE DEJAN (EN LAS FFAA).
3. ECONOMIA: LAS CALIFICACIONES DE LA POLITICA ECONOMICA DIFIEREN ENTRE EL FMI Y EL CONJUNTO DE LA SOCIEDAD CIVIL.
4. IGLESIA: SILENCIOS Y SUSURROS.
5. DERECHOS HUMANOS: LOS "EXCESOS" DEL "INFORME FINAL".
6. TRABAJADORES: LOS DIFERENTES INTERESES DE DIRIGENTES SINDICALES Y TRABAJADORES.

ARGENTINA HOY --- ARGENTINA
ARGENTINA HOY --- ARGENTINA
ARGENTINA HOY --- ARGENTINA
ARGENTINA HOY --- ARGENTINA
ARGENTINA HOY --- ARGENTINA

1. COYUNTURA: EL DOCUMENTO FINAL SOBRE LA GUERRA CONTRA LA SUBVERSION Y EL TERRORISMO HECHO PUBLICO EL 29 DE ABRIL, LAS REACCIONES PROVOCADAS AL RESPECTO Y EL EVENTUAL PACTO MILITAR-SINDICAL DENUNCIADO POR RAUL ALFONSIN, CONFORMABAN LOS DATOS EXTERNOS DE UNA COYUNTURA DETERMINADA REALMENTE POR LA PROFUNDIDAD DE LA CRISIS ECONOMICA, SUS CONSECUENCIAS CATASTROFICAS SOBRE LA MAYOR PARTE DE LA SOCIEDAD CIVIL Y POR EL GOLPE DE ESTADO QUE PREPARARIAN LOS ELEMENTOS PRONORTEAMERICANOS DE LAS FFAA PARA SALDAR DEFINITIVAMENTE Y CON EL APOORTE DE ALGUNOS CHIVOS EMISARIOS LOS "EXCESOS" DE LA REPRESION Y LA DERROTA DE LAS MALVINAS Y, SOBRE TODO, PARA ANCLAR SOLIDAMENTE LA ARGENTINA EN EL LADO OCCIDENTAL DE LA HISTORIA.

El 29 de abril se conoció finalmente el "Informe final sobre la guerra contra la subversión y el terrorismo". En el texto se indica que todas las acciones de las FFAA constituyeron actos de servicio, se admite que se han cometido excesos "como suele pasar en todo conflicto armado y se señala que para el gobierno son considerados muertos desde el punto de vista jurídico y administrativo todos aquellos que figuran en las listas de desaparecidos y que no están en exilio o en la clandestinidad "aún si no se puede precisar por el momento la causa o la ocasión del eventual deceso ni el lugar de inhumación". Los militares finalmente, deciden someter su actividad represiva "al juicio de Dios y de la historia".

El documento que hasta muy pocos días antes tenía 35 páginas, quedó reducido a las 23 transmitidas por la radio y la televisión, aparentemente, según los observadores, por la exclusión no de los nombres (que en ningún momento se pensó incluir), sino de todas las cifras y precisiones que en un primer momento se consideró necesario incorporar para darle mayor seriedad.

Las reacciones que se produjeron ante las primeras informaciones sobre la confección del documento, se afirmaron naturalmente ante su publicación. Todas las organizaciones humanitarias, partidos políticos y sindicatos hicieron conocer inmediatamente sus críticas más o menos virulentas. El comunicado de la Iglesia, contrastando con las posiciones más violentas de algunos obispos, considera el documento insuficiente aunque con aspectos positivos como el reconocimiento de la responsabilidad de las FFAA en las acciones antisubversivas. La reacción internacional fue igualmente negativa especialmente a nivel del Vaticano (donde además del comentario del Observatore Romano, el propio Juan Pablo II habló en su audiencia pública del 4 de mayo refiriéndose muy críticamente al documento), y de los gobiernos italiano y español y en menor medida del gobierno francés.

Pero los observadores anotaban que si las reacciones eran previsibles, y si el sentido último del "Informe final" era "mantener unido el frente interno", también en este frente aparecían nuevamente fisuras. Tal era el caso de la Marina y sectores importantes del Ejército. Incluso estas reacciones se hacían públicas con el pedido de la Fuerza Aérea de producir una ley de amnistía, imposible ahora cuando según el documento la única eventual condena aceptada por sus autores era la de Dios y de la historia.

Las mismas contradicciones en el frente militar se observaban frente a las denuncias hechas por el precandidato radical Raul Alfonsín. En efecto, a comienzos de mayo éste denunció la existencia de negociaciones entre altos mandos militares -el propio comandante en jefe del Ejército, general Cristino Nicolaidis, el jefe del primer cuerpo, general Juan Carlos Trimarco y el subsecretario del arma, general Jorge

Suárez Nelson- y líderes sindicales, en particular, el metalúrgico Lorenzo Miguel. El objetivo de estas negociaciones sería asegurar un statu quo entre militares y civiles después de las elecciones que permitiera a los primeros preservar su estructura interna y evitarles investigaciones sobre la represión y las Malvinas, y a los segundos, gobernar. Estas denuncias que fueron inmediatamente desmentidas por el Ejército y los sindicalistas, no merecieron en cambio respuesta de los marinos y aeronáuticos en razón que, según dejaban trascender estos últimos, las conversaciones efectivamente habían tenido lugar.

Para los observadores, la denuncia del precandidato radical tendría como objetivo esencial crear aún más confusión en las filas peronistas -mostrando la existencia de una línea "acuerdista"- y en las filas militares ahondando las diferencias entre las diversas corrientes y estimulando en esta forma un eventual golpe de estado. La idea sería prevenir una casi segura derrota electoral en las condiciones actuales. En efecto, las cifras de afiliación hasta el momento mostrarían al peronismo con el doble de efectivos que los radicales aún en bastiones tradicionales de este último partido como la provincia de Córdoba.

Sin embargo, estos problemas que ocupaban las primeras planas de los diarios porteños no parecían constituir la principal problemática de la sociedad civil sumergida en su peor crisis económica del siglo -la inflación como ejemplo continuaba su marcha ascendente con 10,3% en abril y 60,4% en los primeros cuatro meses de 1983-. Tampoco parecían serlo realmente para la superestructura militar salvo como las manifestaciones externas del iceberg. Las acusaciones de "agente de la CIA" hechas a Raul Alfonsín por los presuntos protagonistas del acuerdo militar-sindical, y que podrían resultar paradójicas viniendo de quienes han sido siempre caracterizados como pronorteamericanos, se correspondían en realidad al hecho que el golpe de estado que las declaraciones de Alfonsín estimularía sería justamente el golpe cultivado por la administración Reagan para eliminar los elementos independentistas o filosoviéticos de las FFAA por el simple expediente de hacerlos responsables de los "excesos" represivos y de la derrota de las Malvinas.



2. EEUU y URSS: SORDOS RUIDOS OIR SE DEJAN (EN LAS FFAA).

El 9 de mayo un nuevo foro tercermundista (recordar las reuniones de los 77 y del SELA en abril) se inauguraba en Buenos Aires. En esta oportunidad se trataba de la Cuarta Reunión de Ministros y Jefes de Planificación de América Latina y el Caribe, reunión que no excluía obviamente la presencia de los ministros cubano y nicaragüense del área. Nuevamente la contradicción Norte-Sur era el eje de estas discusiones y nuevamente el mundo desarrollado (capitalista) hacía figura de acusado en la mayor parte de las intervenciones, salpicadas de referencias al "imperialismo" y al "colonialismo".

Estas posiciones ratificadas por los representantes del poder militar presentes, uno de los cuales presidía justamente la reunión, se correspondían con las de la cancillería frente al conflicto en América Central. Una carta del ministro Aguirre Lanari a fines de abril a su colega panameño ratificaba la adhesión argentina a los objetivos de Contadora de pacificar la región por la vía negociada en abierta contradicción con las posiciones de la administración Reagan.

En el mismo sentido iba la ratificación del documento final de la Reu-

nión de Países No Alineados de Nueva Delhi que según el mecanismo interno de esta organización puede ser objeto de reservas en los 30 días siguientes a la firma (que concluían el 12 de abril). Al respecto el gobierno norteamericano había solicitado expresamente que las reservas fueran formuladas con relación a los párrafos consagrados a la política extranjera y que cuestionaban severamente a los EEUU.

El representante de Washington, Harry Schlaudemann, el 25 de abril iniciaba una ofensiva administrativa ante la cancillería donde, recibido por un funcionario menor, hacía conocer la decepción de los EEUU frente al silencio argentino ante las sugerencias recibidas. Pero la actividad norteamericana no se limitaba a los trámites y declaraciones oficiales del embajador. Esta actividad incluía también reuniones mucho más privadas donde la suma de contradicciones en el seno de las FFAA, sería aprovechada para estimular el golpe de estado destinado fundamentalmente a la afirmación de la línea pronorteamericana y a la eliminación de todos los elementos sospechosos de prosovietismo. Al mismo tiempo, este golpe ratificaría la continuidad de la vía democrática, manteniendo los plazos previstos. En este último aspecto, la posición norteamericana sería terminante, contra los deseos de algunos de los militares que participarían en el golpe y que verían en él una nueva oportunidad de perpetuarse en la administración del país.



3. ECONOMIA: LAS CALIFICACIONES DE LA POLITICA ECONOMICA DIFIEREN ENTRE EL FMI Y EL CONJUNTO DE LA SOCIEDAD CIVIL.

El equipo económico debió rendir un examen ante el FMI para obtener el "visto bueno" necesario para recibir 400 millones de dólares del préstamo escalonado que le otorgara el año pasado. El "visto bueno" fue acordado sin que esto significara, según los observadores especializados que la situación haya mejorada sino que, millones más o menos, el equipo económico cumplió con las pautas fijadas para la concesión del préstamo. Si bien la situación para los próximos meses continuaría degradándose de la forma como sucede regularmente, el FMI no introduciría nue-

nas trabas para el otorgamiento de un nuevo préstamo a cambio que la Argentina dé garantías suficientes del reembolso de la deuda.

A pesar de que el gobierno anunció una nueva vez la reactivación del aparato industrial, el excepticismo de los empresarios se marcó en la exclusión de los militares y de la administración Bignone de la convocatoria que hicieron a políticos y sindicalistas. Su objetivo, la discusión de un plan de emergencia con los futuros "herederos" del desastre. Los industriales aprovecharían la oportunidad para intentar limitar las medidas "populistas" que pudieran incluir los programas de gobierno para la nueva etapa.

Si los empresarios no ven con buenos ojos al equipo económico, algunas cifras publicadas en los últimos días permiten suponer la opinión del conjunto de la sociedad civil. El consumo por habitante es el más bajo de toda la historia debido a que la política económica del poder militar produjo la más grande caída del salario conocida. Solamente para los dos primeros meses de este año esta caída era del 15,1% sobre los niveles ya extremadamente degradados a que había llegado en 1982. El Ministerio de Economía informaba que el valor actual de la "canasta familiar" (conjunto de bienes necesarios minimamente para sobrevivir) era de 26 millones de pesos (7,2 millones para los comestibles). En cuanto al salario promedio de los trabajadores industriales y de comercio era de 8 millones.

Y esta situación no parecía reversible con una inflación que para los últimos 12 meses ascendía a 287,5%.

marchas de los jueves conti-
naron, reuniendo ~~~~~
después de la publicación



4. IGLESIA: SILENCIOS Y SUSURROS.

La reunión nacional de los obispos concluyó el 24 de abril con una declaración llamada "de moralidad" donde reiteran su condena a la administración militar, llaman a los políticos para que formulen promesas dignas de fe, a los sindicalistas para que no se aparten de sus responsabilidades sindicales y al "poder económico real" para que evite el malestar social con sus beneficios excesivos y a los medios de comunicación para que favorezcan la comprensión y el diálogo.

Reclamados por las Madres de la Plaza de Mayo de pronunciarse sobre el problema de los desaparecidos -ellas recuerdan sus mismos pedidos reiterados desde 1977 y que en lo esencial no obtuvieron respuesta-, los obispos sólo incluyen al respecto un llamado a la reconciliación nacional "partiendo de la justicia, la verdad y el amor".

Según los observadores, el poder militar había retrasado la publicación de su "Informe final" esperando las conclusiones de la Conferencia Episcopal. De todas formas piensan los mismos observadores que las conclusiones de la reunión no cambiaron en lo esencial el documento militar.

Como ya se observara, la reacción de la Iglesia frente al documento fue moderada, contrastando con las declaraciones de algunos obispos, como el de Viedma, Miguel Hesayne que lo calificó de "totalmente inmoral"; de Neuquén Jaime de Nevares que se sintió chocado porque los militares "utilicen la palabra y el nombre de Dios"; de Quilmes Jorge Novak que encontró una "diferencia notable entre la reconciliación que propicia la Iglesia y la que alienta la junta castrense"; de Morón, Justo Laguna que dijo que "(el documento) no examina la represión ejercida"; o el influyente arzobispo de Santa Fe, Vicente Zaspe que el 8

de mayo en su homilía sostuvo que el documento contiene "el principio inmoral de obtener ciertos objetivos con medios perversos" y condenó la calificación de actos de servicio "a la tortura, a los secuestros impunes, a la muerte clandestina, al arresto sin proceso, a la entrega de niños a desconocidos y al pillaje desvergonzado de los hogares".

A la luz de la respuesta del Episcopado al "Informe final", estas voces, a las que se unió la del Papa, no parecían ser las más representativas del conjunto. Sin embargo, a mediados de mayo el cardenal primado Juan Carlos Aramburu debería encontrarse con el comandante en jefe del Ejército para expresarle, según los observadores, el auténtico pensamiento del episcopado sobre el documento. Según estos mismos observadores, el documento oficial de la Iglesia habría suavizado las críticas para no provocar la ruptura del diálogo y para no encender aún más la hoguera provocada por el "Informe final".

~~~~~



### 5. DERECHOS HUMANOS: LOS "EXCESOS" DEL "INFORME FINAL".

La publicación de las actas finales de los desaparecidos, en un intento de las FFAA de poner un punto final a este problema, es considerada por los observadores como un "nuevo comienzo" de la lucha encarnizada que opone a las organizaciones humanitarias y al poder militar. Las marchas de los jueves continuaron, reuniendo la primera después de la publicación más de cinco mil personas y para recordar la "semana internacional del desaparecido" nuevas manifestaciones se preparaban a mediados de mayo. Al documento oficial, se oponían listas circunstanciadas como la del Centro de Estudios Legales y Sociales que repertoriaba 58 centros de detención clandestinos y los nombres de un millar de personas que pasaron por ellos. A estas expresiones nacionales se sumaban el unánime repudio internacional. Y es que el "Informe final", según los observadores constituía un nuevo "exceso" como los mismos que el documento pretendía explicar.



En esta forma todos los sectores de la sociedad argentina seguían apartándose cada vez más, al menos públicamente, del poder militar. Tal es el caso de la Justicia. En este último mes el juez Eduardo Marquard reabría importantes causas que dormían el sueño de los justos en los archivos de tribunales. Es así como dispuso un pedido de extradición a los gobiernos de los EEUU y de Chile para que sean puestos a su disposición Mickey Tonwey y el capitán del ejército chileno Fernando Larios ambos ya acusados por el asesinato del ex-ministro de Allende, Orlando Letelier, y que serían responsables del asesinato en la Argentina del

general chileno Prats. En la misma forma las declaraciones del ex-inspector de policía Fernández, permitían reabrir la causa del secuestro de Lucía Cullen, cuyo nombre había sido mencionado expresamente por el funcionario en exilio.

Pero las reaperturas de causas no se limitaban a los problemas represivos. Por presiones de la Fuerza Aérea se reabrían los expedientes por adulteración de nafta en los que se encontraban implicados altos jefes del Ejército. Igualmente se podía anotar en este sentido las declaraciones coincidentes de las principales formaciones políticas respecto a la prioridad que se dará en el futuro gobierno civil a la investigación para determinar el origen de la abultada deuda externa.

~~~~~

6. TRABAJADORES: LOS DIFERENTES INTERESES DE DIRIGENTES SINDICALES Y TRABAJADORES.

Los dirigentes sindicales preocupados por las elecciones políticas y por la actividad política continúan cultivando sus diferencias. Estas diferencias según los observadores, los alejarían cada vez más del doloroso "día a día" que sufre el conjunto de los trabajadores sin estructuras propias y en retroceso ante la dramática situación ocupacional.

Es así como se podían anotar solamente respuestas parciales y sectoriales a la catastrófica situación económica. Entre las principales acciones reivindicativas del último mes se encontraban los empleados de prensa y gráficos de Córdoba que pararon por 48 horas impidiendo la salida de los diarios; los obreros metalúrgicos de la empresa "Galli" de Avellaneda que igualmente hicieron huelga; los empleados judiciales de las provincias de La Rioja, Mendoza y Córdoba que abandonaron sus tareas para concentrarse frente a los respectivos tribunales superiores en demanda de mejoras salariales.

Mientras tanto, los dirigentes sindicales de las dos CGT dijeron estar preparando un plan de lucha que incluiría una movilización frente a la Casa de Gobierno y un paro general de 48 horas. Estas acciones, según los observadores, servirían para mejorar sus posiciones en las futuras elecciones internas del peronismo y como respuestas a las acusaciones de haberse comprometido en negociaciones con las diferentes tendencias del poder militar. En efecto, además de las ya anotadas con los altos mandos del Ejército se habrían realizado igualmente contactos con el ex-miembro de la Junta, almirante Emilio Massera en los cuales participarían la ex-presidente Isabel Perón y el dirigente sindical Lorenzo Miguel, también comprometido en las otras negociaciones.

Dicen que los países del Norte son ricos y los del Sur, pobres.
Yo vivo al sur de un país sureño.
¡Mire si seré pobre, Mendieta!



~~~~~